
Слово
общественного эксперта

За первые три дня после выхода 
«ТС», анонсировавшего желание ме
стных правозащитников устроить те
стирование Сергею Чеснокову, наши 
телефоны буквально раскалились от 
звонков славутчан, желающих за
дать свой вопрос кандидату «на мэр
ское кресло». «Серегу на царство!»
— скандировали в телефонную труб
ку сторонники директора «Перспек
тивы», тогда как их оппоненты с т е 
ной у рта кричали: «Геть олігархій від 
влади!».

Да-с, будь все именно так — лич
но я был бы удивлен до невозможно
сти. На самом деле после предыду
щей публикации автор особого обще
ственного ажиотажа не предвидел, 
зная, что, как только дело доходит до 
необходимости публично сформули
ровать свою мысль, активность сла
вутчан стремится к состоянию задум
чивого штиля. И действительно, на оба 
указанных в статье контактных теле
фонных номера поступило аж семь 
вопросов, что, согласитесь, как-то не 
густо. Но, как говорится, «у природы 
нет плохой погоды», а у всепогодного 
истребителя-перехватчика отсутству
ют нелетные условия. И уж если бое
вая цель поставлена, то она будет по
ражена, невзирая на любое «ненас

тье» в виде сильно обессиленных из
бирателей, утомленных ежедневным 
просмотром агитационной вакханалии. 
А посему драйв-тест для одного из ли
деров «гонок по вертикали» будет со
стоять из следующих частей.

ЧАСТЬ 1. КРАТКИЕ СВЕДЕНИЯ О 
КАНДИДАТЕ

Сергей Чесноков — 48 лет, уроже
нец г.Южно-Сахалинска. Женат. Двое 
детей: сын и дочь. Путь к креслу ди
ректора ЗАО «Перспектива» проходил 
по следующему маршруту: «тропы бо
соногого детства» (дальневосточная 
«закваска»); коридоры Воронежского 
политеха (органолептическое знаком
ство с «гранитом науки», «Жигулевс
ким» пивом и помадой «Дзинтарс» (на 
губах очаровательных сверстниц!)); ра
бочие помещения Нововоронежской 
АЭС и вычислительного центра Черно- 

     быльской атомной (практическое изу
чение лозунга «Советские компьютеры
— самые большие в мире!»).

Тут бы и остановиться, ан нет! — 
достигнутого Сергею Николаевичу по
казалось мало и неведомым нам об
разом он умудрился организовать соб
ственный бизнес, занять директорское 
кресло ЗАО «Перспектива», стать пред
седателем Союза производителей то
варов и услуг г.Славутича. Затем он 
«пробрался» на пост президента Укра
инской ассоциации поставщиков кан
целярских товаров, а впоследствии во
шел в состав экспертной комиссии при 
Кабинете Министров Украины.

Аппетит, как водится, пришел во 
время еды, и — страшно подумать! — 
в текущем году неугомонный СНЧ стал 
поглядывать на кресло самого ВПУ — 
нашего, так сказать, дважды народно
го демократа.

Что там и говорить! Тут даже кри
чать «Товарищи славутчане, социали
стическое отечество в опасности!» — 
и то поздно!

ЧАСТЬ 2. СУБЪЕКТИВНЫЕ 
ВПЕЧАТЛЕНИЯ

Несмотря на бодрые обещания по
литиков всенепременно истребить биз
несменов, дерзко шастающих средь 
бела дня в коридорах власти, сия кам
пания никак не увенчается успехом. А 
самих политиков от бизнеса даже тя
гачом не оттянешь. И объемы средств, 
расходуемых в ходе нынешних выбо
ров, неизменно наталкивают на мысль, 
что политика и есть самый главный 
бизнес в нашей стране. Поневоле воз
никает вопрос: в каком процессе боль
ший толк самому государству — в уси
ленном разведении плохих политиков 
или в борьбе с успешными бизнесме

актер. Говорит мало и только по делу, а 
его эмоции остаются постоянно «за кад
ром». Жестикуляции вообще не заме
тил. Для политика это скорее минус. Вне
шность — рафинированного интеллек
туала (маргиналам такие не по вкусу). И 
даже не только гражданам с «пролетар
скими мыслями», а вообще большинству 
мужиков. Ибо Чесноков на подсозна
тельном уровне воспринимается как 
реальное воплощение женской мечты
— образа: «всё при нем». Эдакий 
«принС на белом коне» — и все тут! 
Какому уважающему себя мужчинке 
могут понравиться женские вздохи по 
кому-то другому?!

Впрочем, пора переходить к делу — 
вопросам для кандидата «в мэры». По
скольку реальных вопросов от славут
чан поступило всего ничего, автор их 
«разбавил» вопросами, часто звучавши
ми в процессе сбора подписей в поддер
жку партийного списка при моем личном 
общении с «политически подкованны
ми» горожанами.

ЧАСТЬ 3. ОТКРОВЕННО  
О СОКРОВЕННОМ

— Последние президентские вы
боры настолько наэлектризовали 
славутчан, что многих до сих пор 
интересует вопрос: «Ты за кого — 
за «белых» или за «красных»? Готов 
ли Сергей Чесноков честно расска
зать — за кого и по каким причинам 
он голосовал на президентских вы
борах и почему?

— Последние восемь лет на выбо
ры не ходил и всем предпринимателям 
говорил: «Не верьте никому из поли
тиков! Кто бы ни пришел к власти, все 
равно будут «дерибанить» бюджет за 
наш счет. О предпринимателях и сред
нем классе вспоминают только перед 
выборами как об электорате, «ценно
стью» от 25 до 30% голосов.

готова — нынче у них своих проблем хва
тает. А свои проблемы мы должны учить
ся решать самостоятельно, а не наде
яться на чью-то «внешнюю» чуткость и 
понимание. В политике безвозмездных 
услуг никто никому не оказывает.

— Ваша точка зрения на статус 
русского языка в Украине?

— Моя семья русскоязычная «на три 
четверти», так как дочка родилась уже в 
Славутиче (ей 16 лет) и признается, что 
даже думает «по-украински», и я рад это
му. Жена преподает в институте биохи
мию, а международная терминология, 
прямо скажем, не имеет национального 
произношения. Бизнес, как все знают, во
обще не имеет языковых границ. Зако
нодательство я читаю в украинском ва
рианте, это более надежно, говорю по- 
русски, в том числе и в Кабмине. Рус
ский язык не нуждается в защите, а так 
называемая «проблема русского языка» 
в Украине сильно преувеличена полити
ками. Представляю себе референдум о 
статусе русского языка — опять проти
востояние и разделение!

Развивать в средней школе наряду с 
государственным языком изучение рус
ского языка и еще одного-двух иностран
ных — двумя руками «за». Но тут ско
рее вопрос заключается в качестве пре
подавания и оснащения школ соответ
ствующей учебно-методической литера
турой. Наш Учебный центр «Перспекти
ва» за одиннадцать лет выпустил тыся
чи детей с качественным английским и 
немецким, а сегодня растет спрос на рус
ский и украинский языки.

Другое дело, что у нас всегда най
дется масса чудаков, по собственно
му старанию «перегибающих палку», 
как, скажем, «изобретение» новых 
слов в украинском языке или запре
щение трансляции русскоязычных 
фильмов и т.д. При чем здесь, соб
ственно, сам статус русского языка?

бочим, год от года увеличивает, — опять- 
таки свидетельство, что руководитель 
предприятия является мастером реаль
ного дела, а не пустых обещаний.

Что еще? А еще есть нюансы. К при
меру, о многом может поведать сопостав
ление внешнего имиджа имярека с его 
«внутренним содержанием» или, ска
жем, такой пустячок, как обстановка ра
бочего кабинета. Несмотря на многомил
лионные обороты фирмы, Сергей Чес
ноков ездит на «Форде» модели 
«Mondeo» (государственные чиновники 
«средней руки» в «малолитражки» сто
имостью около 20 тысяч евро просто 
брезгуют садиться!), носит часы швей
царской фирмы Longines (если кого-то из 
граждан и впечатляет корпус из нержа
веющей стали и сапфировое стекло, то 
не отечественных прокуроров — борцы 
за чистоту правосудия считают Longines 
«не соответствующими» своему стату
су!), одевается стильно, но без выпенд
режа, рассчитанного «на публику». Об
становка кабинета — проста и функцио
нальна: справа от рабочего стола с «бюд
жетным» ноутбуком находится стойка с 
презентационным материалом (образцы 
готовой продукции фирмы). Отдельный 
комплект «стол — два стула» для под
чиненных, мягкий уголок для собеседни
ков, телевизор (скромный 21-дюймовый 
«Samsung»). Всё. Обстановка, прямо ска
жем, спартанская. Ничего бесполезно 
помпезного. Видно, что здесь не привык
ли «пускать пыль в глаза».

«Медицинское» резюме получается 
следующее: «пациент» является психо
логически устойчивой личностью, адап
тированной к переменным условиям ок
ружающей реальности, без гипертрофи
рованных амбиций. Высокий уровень 
способностей к системному анализу. 
Имеет устоявшиеся идеи, традиции, при
вычки. Самостоятельный, предпочитает 
независимые действия, нет особой по
требности в согласии и поддержке лю
дей. Использует малейший момент для 
извлечения пользы в любой сложив
шейся ситуации. Высокая обязатель
ность и способность предпринимать не
обходимые усилия для выполнения 
групповых задач. Восприимчивость к 
эмоциональным оттенкам отношений, 
возможно, и присутствует, но тщатель
но контролируется. Вынослив и терпим 
к традиционным трудностям (рутине, 
косности, бюрократизму).

Держу пари, что реальное психоло
гическое тестирование процентов на де
вяносто подтвердило бы мои выводы. В 
глубине души даже немного жаль, что эту 
процедуру не сделали обязательной для 
всех кандидатов на управленческие по
сты. Поскольку образ СНЧ получился 
какой-то чересчур положительный, то, ко
нечно, пару слов стоит сказать и о его 
недостатках. Чесноков — не трибун и не

Для меня совершенно была недопу
стимой ситуация, когда кандидата от вла
сти стремились провести всеми возмож
ными способами на пост гаранта Консти
туции. После второго тура президентс
ких выборов по призыву Тимошенко по
шел на майдан против «кучмизма» со 
своим киевским офисом. Затем вместе 
со славутичскими предпринимателями 
«будил» славутчан. Был одним из орга
низаторов «автопробега», забастовки, 
демонстрации и митинга возле испол
кома, дежурил всей семьей возле па
латок. Иными словами я был убежден
ным борцом против «махинаций и брех
ни старой влады». Хотя сегодня при
ходится констатировать, что эта бо
лезнь заразила и представителей но
вой власти. Грустно, но это так.

— Очередными «предвыборными 
фишками» являются дилеммы: куда 
идти, куда податься — в ЕЭП или в 
ЕЭС? Идти в НАТО или создавать во
енный союз с Россией? Ваша точка 
зрения на эти вопросы?

— Сегодня нам морочат голову рефе
рендумами за вступление в НАТО или 
ЕЭП. Не должны мы, выходцы из Со
ветского Союза, решать сегодня, где 
жить нашим детям! Давайте сначала 
хотя бы решим, какой строй мы с вами 
строим. Я знаю точно, что не комму
низм и не совковый «развитой социа
лизм»! Олигархический «кучмизм» мы 
уже построили. А что дальше?

Между прочим, стратегический курс 
России направлен в ту же Европу, про
сто при её размерах это не так заметно. 
Только новой власти не нужно было ис
кусственно форсировать данный про
цесс, дабы не раздражать наших стра
тегических партнеров: ведь стука Викто
ра Андреевича в европейскую дверь ис
пугались не столько в Москве, сколько 
как раз в ЕЭС. Европа просто к этому не.

— За какую партию вы будете го
лосовать сами и почему?

— За Народный блок Литвина, как са
мый равноудаленный от всех полюсов 
противостояния.

В будущей Верховной Раде я вижу 
представителей четырех «центров 
влияния»:регионалов, либералов,яс
требов и умеренных. Все эти харак
теристики необходимо взять в кавыч
ки, так как нет ничего условнее поли
тических убеждений представителей 
нашего политбомонда. Уверен, что все 
крайние точки для Украины неприем
лемы. Поведение Литвина во время 
выборов Президента дает мне надеж
ду на то, что он станет объединяющим 
политиком. Верю в победу разумного 
компромисса и здравого смысла. Но 
вначале нам придется дождаться, чем 
закончатся «разборки» трех основных 
сил: представителей партии Регионов, 
БЮТа и НСНУ. Полагаю, что «балан
сировка сил и позиций» произойдет не 
раньше осени. Блок Литвина сегодня 
не участвует в дележе портфелей и 
регионов, и сможет сформировать ко
алицию центристов, и не допустит рос
пуска парламента.

— Ваш прогноз на нынеш ние  
выборы, каким партиям удастся 
преодолеть 3-процентный барьер 
на выборах украинских парламен
тариев?

— Уверенно проходят в Раду: «Реги
оны», блок Тимошенко, «Наша Украина», 
социалисты, блок Литвина, коммунисты. 
Остальные 39 партий и блоков баланси
руют возле 3-процентного барьера.

По моему мнению, в местный со
вет войдут те же партии и НДП. Блок 
Литвина наберет в Славутиче боль
ше голосов, чем по Украине, за счет 
«русского» вопроса и вернувшихся с 

    «майдана». 

— А что вы делали в составе 
Совета импортеров при Кабинете 
Министров Украины?

— В феврале 2005 года принял уча
стие в первой встрече Тимошенко с 
предпринимателями и затем был ею 
включен в Совет импортеров (теперь 
это Совет по вопросам внешнеэконо
мической деятельности) при Кабинете 
Министров. Наша задача была «разру
лить» ситуацию с импортом. Только в 
Одессе тогда скопилось 4 тысячи кон
тейнеров, остановленных по програм
ме «контрабанда -  стоп!». Мы ежене
дельно встречались с Юлией Тимошен
ко и Анатолием Кинахом и, в конце кон
цов, решили эту задачу. Уже в марте 
ежедневные поступления в бюджет 
возросли в 2 раза! Затем я возглавил 
рабочую группу по тарифам, работал с 
Сергеем Терехиным по подготовке за
кона о снижении пошлин. Нам удалось 
это сделать, в августе прошлого года 
он вступил в силу. Пошлины на не
сколько тысяч наименований товаров 
в среднем были понижены в 2 раза, а 
поступления в бюджет от импорта се
годня выросли в 5 — 6 раз, т. е. импорт 
стал выходить из «тени». Обратите 
внимание — раньше, чтобы изменить 
пошлину на один товар, в кабинет к чи
новнику «заносили» от 50 до 100 ты
сяч долларов. Сейчас, уже при Ехану- 
рове, от Совета я курирую вопросы 
Черниговского региона и Славутича. Ко 
мне обращаются инвесторы за помо
щью при вхождении в регион. Недавно 
я помогал ЧАЭС с упрощением тамо
женных процедур получения техничес
кой помощи.

— Действия правительства 
Тим ош енко  — эт о усп ех  или  
провал?

— И то, и другое. Работая в Совете, 
доводилось встречаться с Юлией Вла
димировной практически еженедельно. 
Она очень сильный антикризисный топ- 
менеджер. За два часа может разоб
раться с любой новой для нее пробле
мой и подготовить решение Кабмина. 
Но ей приходилось работать «ледоко
лом», ломая старую систему. Прави
тельство Тимошенко априори было 
«обречено» — когда, образно говоря, 
в правительственную «телегу» запря
гают команду из трех крыловских пер
сонажей, то известно, что из этого по
лучается. Как говорится, читайте клас
сиков. К сожалению, она не смогла пре
дупредить бензиновый, сахарный и 
мясной кризисы. Боюсь, что газовый 
кризис тоже начался еще при Юлии 
Владимировне, т.к. она была «невыез
дным» премьером.

— Какие «плюсы» и «минусы» 
помаранчевой власти вы бы мог
ли отметить?

— Очевидно, что после последних 
президентских выборов страну далось

удержать на демократическом пути 
развития. Вопрос: удастся ли методом 
«регулярных прыжков по старым граб
лям» укрепить экономические основы 
национальной независимости? В об
щем, в качестве главы нового «по
ствыборного» правительства я бы не 
хотел видеть представителя из ны
нешних двух полюсов противостоя
ния. Лоббировать нужно нацио
нальные интересы, а не корпоратив
ные.

Любой менеджер крупного пред
приятия понимает — нужно не менее 
трех лет, чтобы процессы потекли в 
новом направлении:

- первый год — анализ процессов 
и замена команды;

- следующим этап — реформы и 
изменения законодательства,

- год третий — внедрение и жест
кий контроль исполнения.

Не может экономика страны дергать
ся ежегодно туда-сюда! Давайте хотя бы 
три года дадим поработать одному пра
вительству, а потом спросим, куда нас 
привели или во что мы вляпались!

Послесловие Олега Федоренко: 
Не знаю, насколько интересными сла- 
вутчанам показались блиц-ответы 
кандидата, но факт, что по каждому 
из поставленных вопросов Сергей 
Чесноков давал гораздо более под
робный ответ, чем окончательный 
текст, сокращенный редакторской 
правкой. Отмечу, что для данной пуб
ликации отобраны ответы исключи
тельно на «общие темы». Самые ост
рые вопросы, равно как и сугубо «ме
стные темы», мы припасли «на де
серт» — встречу с кандидатом в пря
мом эфире на ТРК «Славутич». А уж 
если телепередача по каким-либо при
чинам сорвется, то на страницах «ТС» 
состоится еще один «раунд» с канди
датом. "Так что до новых встреч!

нами? Вопрос, конечно, риторический, 
так как политика и есть искусство госу
дарственного управления. Значит, госу
дарству нужны эффективные топ-менед
жеры, а не умельцы красиво работать 
языком на публику.

Насколько участник нашего нынеш
него «драйв-теста» соответствует крите
рию «эффективный топ-менеджер»? На
хождение на высоком посту главы част
ной компании — это, знаете ли, не кри
терий, ибо, как говорится, не все, что пла
вает сверху, обязательно является слив
ками общества. А вот динамика инвес
тиций в развитие производства — это 
уже какой-никакой показатель. И если 
в не столь далеком 1999 году «Перс
пектива» вложила в модернизацию 
производства 20 тысяч «импортных 
денег», а в 2004 году — 300 тысяч 
евро, то, видать, кредиторы таки ве
рят, что Сергей Чесноков не «пустит 
их капиталы на ветер».

Но и этот критерий еще ни о чем не 
говорит экспертам, не понаслышке зна
ющим о способах эксплуатации челове
ка человеком. На практике мы уже ви
дели «патриотичные инвестиции», ска
жем, в клуб «Челси», от которых жите
лям Крайнего Севера теплее, увы, не 
стало. Но тот факт, что ЗАО «Перспек
тива» количество рабочих мест в Сла
вутиче, равно как и зарплаты своим ра-


